
 

 

 

 

 

 

 

 

                                                                                  

 

 

 

 

Ata da VII Reunião Ordinária do Grupo Técnico de Trabalho de Indústria  1 
13/09/2022 2 

Às dezenove horas e três minutos do décimo terceiro dia do mês de setembro do ano de dois 3 
mil e vinte e dois, deu-se início à VII Reunião Ordinária do Grupo Técnico de Trabalho 4 
de Indústria do Conselho Regional de Farmácia do Estado de São Paulo, coordenada 5 
pelo Prof. Leoberto Costa Tavares.   6 
Participações Registradas Presenciais: Prof. Leoberto Costa Tavares. 7 
Participações Registradas On-line: Dr. Adahilton Aníbal, Dra. Andréia Miranda Goias, Dra. 8 
Akimi Mori Honda, Dr. Antônio Roberto Borges, Dra. Beatriz Harumi Yanaguiya, Dr. Carlos Essei 9 
Shibata, Dra. Caroline Cavallini Molnar Fonseca, Dra. Cátia Barella Valeri, Dra. Flávia Zanetti, 10 
Dr. Giuseppe Guidera Filho, Dra. Iara Nascimento, Dra. Jéssica Souza Gabriel, Dra. Leda Maria 11 
Capel Morgado, Dra. Lilian Petroni, Dra. Márcia Tiemi Uemura Anzai, Dra. Mariana Maia 12 
Vasconcelos, Dra. Pamela França do Nascimento, Dra. Sueli Hiromi Ogata e Dr. Wanderson dos 13 
Reis. 14 
Ausências justificadas: Dr. Evaldo Molinari, Dra. Marisa Tiyoko Nagao, Dra. Miriam Tomita 15 
Yasuda Seike, Dr. Natanael Oliveira Guimarães e Dr. Wellington Xavier.     16 
Participante pela primeira vez: Dra. Andréia Miranda Goias, Dr. Antônio Borges, Dra. 17 
Caroline Molnar, Dra. Flávia Zanetti, Dr. Lucas de Oliveira e Dr. Wanderson dos Reis.     18 
Inserção 1. Curso de engenharia farmacêutica. Prof. Leoberto Costa Tavares informa que a 19 
implantação desse curso acarretará a possibilidade de perda da área na fabricação de produtos 20 
farmacêuticos e salienta a importância de redobrar a atenção para essa área. 21 
Inserção 2. Prof. Leoberto Costa Tavares informa que existe a proposta de escolha dos 22 
cinquentas fármacos mais importantes para a saúde para serem fabricados, ao menos a médio 23 
prazo, no Brasil. 24 
1. ASSUNTOS PARA DISCUSSÃO 25 
1.1. Apresentação do Dr. Wanderson Reis, sobre a consulta pública que visa alterar 26 
o Decreto 5.053, de 23/04/2004, que regulamenta a fiscalização de produtos 27 
veterinários e de estabelecimentos que os fabricam ou comercializam. Dr. Wanderson 28 
Reis discorre sobre o decreto 5.053 de 23/04/2004 e apresenta o panorama de atuação do 29 
farmacêutico na indústria veterinária. Prof. Leoberto Costa Tavares propõe elaborar um ofício 30 
dirigido ao Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento (Mapa) esclarecendo porque o 31 
farmacêutico é indispensável na indústria de produtos veterinários. Os participantes concordam 32 
com a proposta. Encaminhamento: ao Grupo para elaborar o texto e enviar ao Datep. 33 
1.2. Apresentação da Dra. Daniela Veríssimo, Coordenadora de Orientação 34 
Farmacêutica do CRF-SP, relativa à atualização Resolução 387 de 13/12/2002, que 35 
regulamenta as atividades do farmacêutico na indústria. Prof. Leoberto Costa Tavares 36 
informa que esta resolução foi atualizada há quinze dias, mas ainda não foi publicada e que 37 
este ponto será discutido na próxima reunião. Encaminhamento: ao Datep para pautar na 38 
próxima reunião. 39 
1.3. Formação de um grupo para construir e propor para o CFF uma resolução voltada 40 
especificamente para fabricação de fármacos (IFA). Prof. Leoberto Costa Tavares 41 
comenta que a dependência do Brasil de insumos vindo do exterior tem trazido muitas 42 
preocupações e, por essa razão, há necessidade de uma política de estado voltada para a 43 
questão de produtos farmacêuticos, uma vez que o país tem a capacidade para produção. Prof. 44 



 

 

 

 

 

 

 

 

                                                                                  

 

 

 

 

Leoberto Costa Tavares convida os participantes a fazerem parte do grupo para construir e 45 
propor ao CFF uma resolução voltada especificamente para fabricação de fármacos (IFA). 46 
1.4. Formação de um grupo para propor o resgate do Sistema Nacional de Controle 47 
de Medicamentos, em nível da Anvisa, suspenso pela atualização da Lei 11.903/2009, 48 
em março de 2022, que instituiu a criação da bula eletrônica e alterou os 49 
procedimentos de rastreamento da produção e consumo de medicamentos. Dra. Cátia 50 
Barella Valeri informa que, em contato com Dr. Rodrigo klein, ficou agendada uma palestra 51 
interna sobre esse assunto na próxima reunião. Encaminhamento: ao Datep para pautar na 52 
próxima reunião. 53 
1.5. Sugestões para a apresentação da Academia Virtual de Farmácia: Assunção de 54 
Responsabilidade Técnica de Indústria – identificar ministrante e formato (curso ou 55 
palestra). Encaminhamento: ao Datep para pautar na próxima reunião. 56 
2. INFORMES: 57 
2.1. Temas enviados para o XXII Congresso Paulista de Farmacêuticos: 58 
2.2. Palestra: Dependência brasileira da importação de fármacos. 59 
Ministrante: Prof. Dr. Leoberto Costa Tavares – leoberto.tavares@gmail.com 60 
2.3. Curso: Transferência de tecnologia. 61 
Ministrante: Dr. Humberto Zardo – hzardo@gmail.com 62 
2.4. Palestra: Como estabelecer limites para o monitoramento da qualidade farmacêutica. 63 
Ministrante: Dr. Humberto Zardo – hzardo@gmail.com 64 
2.5. Palestra: Os desafios da rastreabilidade de medicamentos da indústria farmacêutica no 65 
Brasil. 66 
Ministrante: Dr. Rodrigo klein – www.linkedin.com/in/rodrigoklein 67 
2.6. Palestra: Esterilização. 68 
Ministrante: Emerson Aparecido Miguel – emerson@orionce.com.br 69 
2.7. Palestra: Qualificação de equipamentos – Abrangência em todos os ramos da área 70 
farmacêutica. 71 
Ministrante: Fernando José Mota – fernando.mota@butantan.gov.br 72 
3. CONSULTAS AO GRUPO 73 
3.1. Sobre as sugestões para a Ficha de Fiscalização do Exercício das Atividades 74 
Farmacêuticas para inspeções do CRF-SP em empresas que atuam com gases 75 
medicinais. Participantes cientes. 76 
3.2. Palestra sobre a atuação do Farmacêutico no setor industrial. Prof. Leoberto 77 
Costa Tavares informa que foi solicita a palestra a ser realizada na instituição Padre Anchieta 78 
da Cidade de São Paulo nos dias 18/10/22 às 9h30 e 21/10/2022 às 19h10. Os Participantes 79 
sugerem o Dr. Nelson Vals para ministrar essa palestra. Encaminhamento: ao Datep para 80 
consultar o Dr. Nelson Vals a disponibilidade para ministrar a palestra. 81 
4. ENCERRAMENTO/PRÓXIMA REUNIÃO - Concluídos os assuntos em pauta às vinte horas 82 
e cinquenta minutos, Prof. Leoberto Costa Tavares encerra a reunião da qual foi lavrada a 83 
presente ata, que após lida e aprovada, será assinada eletronicamente pelos presentes nesta 84 
reunião. Próxima reunião agendada para 04/10/2022, às 19h. Ata redigida por Joilson Lopes 85 
da Silva. 86 


